



AL MISMO TIEMPO

Al mismo tiempo que los romanos atravesaban el período del Alto Imperio (hasta el 200 d. C.), en América sobresalía la cultura de Teotihuacan en el valle de México.

Poderes y honores de Octavio

Imperator

Máximo jefe militar

Augusto

Hombre superior

Príncipe

Primero del Senado

5. Roma imperial (27 a. C. - 476 d. C.)

La historia del Imperio Romano puede dividirse en dos grandes etapas: el Alto Imperio (siglos I y II d. C.) y el Bajo Imperio (siglos IV y V d. C.), separadas por un período de profunda inestabilidad política, disturbios interiores e invasiones extranjeras que caracterizan el siglo III de nuestra era.

El Alto Imperio (siglos I y II d. C.)

Al finalizar las guerras civiles, la república fue reemplazada por otra forma de organización política: el imperio, con el que Roma dominó el mundo mediterráneo por más de cuatro siglos (hasta el 476 d. C.). Durante este período se consolidaron las conquistas de la época republicana y se vivieron momentos de intensa prosperidad económica, intelectual y artística.

El gobierno de Augusto

El régimen imperial fue creación de Augusto (Octavio), quien estableció en Roma un sistema de carácter monárquico, pero de apariencia republicana. Con el título de **príncipe** (el primero con derecho a la palabra en el Senado), concentró todo el poder en sus manos, pero actuó con prudencia y no quiso proclamarse dictador. Se lo investió también de los poderes de cónsul y tribuno, y así Augusto acumuló todas las atribuciones de los magistrados en forma vitalicia. Esto terminaba con dos de los rasgos típicos de la República Romana: las magistraturas colegiadas (es decir, integradas por más de un miembro) y la anualidad (la temporalidad en los mandatos). Más tarde se lo nombró también pontífice máximo.

Esta importante suma de poderes en el aspecto civil descansaba sobre una autoridad ilimitada en cuestiones militares. Con el título de *imperator*, le fue adjudicado el mando de todas las fuerzas de tierra y mar. Este título dio nombre al régimen que Augusto inauguró: desde entonces se llamó "imperio" a este sistema en el cual el *imperator* gobernaba sin restricciones. Así llegó a su punto culminante el proceso de creciente concentración de poder personal iniciado durante la crisis de la república.

El Senado continuaba siendo en apariencia el organismo más importante del gobierno, pero Augusto se preocupó por controlar su funcionamiento. La antigua oligarquía había sido derrotada y el nuevo grupo social que controlaba el Estado estaba integrado en su mayoría por los **ecuestres** o publicanos (grandes comerciantes y financistas), sector al que había pertenecido la propia familia de Augusto. Junto con estos grupos comerciales y financieros, el apoyo principal de Augusto era el ejército. La intervención política de la plebe (integrada por la inmensa población del imperio: trabajadores urbanos o rurales, desempleados y soldados del ejército) era nula. En adelante no se tomaron medidas para atender sus necesidades ni mejorar su situación. La solución de sus problemas no fue tema de interés para el gobierno imperial.

El emperador Augusto en un relieve de finales del siglo I a. C. (tesoro de la catedral de Aquisgrán).

